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SEGURANÇA NAS ESCOLAS

Escola Segura já fez centenas de 
prisões e apreensões, diz Flávio Dino

O
O ministro da 
Justiça e Segu-
rança Pública, 
Flávio Dino, 
disse nesta 
quinta-feira 
(13) que a 
O p e ra ç ã o 
Escola Segu-

ra já resultou em centenas de prisões, apre-
ensões de adolescentes e buscas em todo o 
país. A ação, iniciada na última semana, visa 
evitar ataques a escolas brasileiras, em uma 
parceria dos governos federal e estaduais.
Segundo Flávio Dino, o Ministério da Jus-
tiça fará um balanço da operação nesta sex-
ta-feira (14), com os números consolidados 
de prisões e apreensões feitas nos estados. 
“Todos os dias temos registros de prisões 
e apreensões de adolescentes, assim como 
da realização de buscas e apreensões. Um 
dos resultados dessas operações é que te-
mos ataques emanados de indivíduos que 
atuam solitariamente, mas temos tam-
bém, infelizmente, agrupamentos que se 
organizam sobretudo na internet e que 
têm várias inspirações”, disse o ministro, 
em evento no Rio de Janeiro. Ação do go-
verno vai da identificação de pessoas que 

planejam ou estão efetivamente executan-
do ataques até a identificação e desmonte 
desses agrupamentos, explicou. 
Também nesta quinta-feira, o Ministério da 
Justiça publicou uma portaria com normas 
para as plataformas de tecnologia lidarem 
com o problema do ataques nas escolas. 
 “Temos hoje uma nova norma imposi-
tiva, imperativa para as plataformas de 
tecnologia, podendo chegar a várias san-
ções, se não houver adesão espontânea, 
que nós esperamos que ocorra em rela-
ção às novas normas”, disse o ministro. 
“Estamos instaurando hoje os processos 
administrativos relativos a cada platafor-
ma. Elas serão notificadas desses proces-
sos, dos seus deveres e terão prazo para 
prestar informações ao ministério.”
Flávio Dino recomendou que as empresas 
cumpram as normas voluntariamente para 
que não haja necessidade de punição. “Se 
for necessário, faremos, tanto administra-
tivamente quanto judicialmente. Nenhuma 
empresa vai ter uma regulação maior do 
que as leis do país. Isso é o princípio funda-
mental de um país soberano”, afirmou.
Na quarta-feira (12), o Ministério havia lan-
çado um edital de R$ 150 milhões para for-
talecer estados e municípios no combate e 

prevenção a ataques a escolas. Nesta quinta, 
foi lançado novo edital, no valor de R$ 100 
milhões, voltado para as guardas municipais. 
Segundo o presidente do Conselho Na-
cional das Guardas Municipais, Carlos 
Braga, o dinheiro do novo edital ajudará 
prefeituras nas estratégias de segurança 
das unidades escolares. 
“O recurso que o Ministério da Justiça vai 
soltar é extremamente importante para as 
guardas municipais, especialmente nesse 
momento de crise nas escolas no Brasil. As 
guardas municipais são preventivas e co-
munitárias por natureza. O lugar delas é, 
especialmente, nas escolas. Esse recurso vai 
ajudar a colocar mais guardas municipais fa-
zendo segurança das escolas”, afirmou Braga. 
O ministro da Justiça informou que ca-
berá aos estados e municípios decidir 
como serão usados os recursos e ressal-
tou que dinheiro poderá ser usado, por 
exemplo, para comprar mais viaturas e 
armas letais, ou não letais. 
Flávio Dino lembrou que, em vários paí-
ses, discute-se atualmente se seria benéfi-
ca a colocação de agentes armados dentro 
das escolas e que, nesse momento, caberá 
às autoridades locais tomara decisão.

Vendas no 
comércio varejista 
têm alta de 6,5% 
em janeiro no 
Estado do Rio
Dados são da Pesquisa Men-
sal do Comércio (PMC) e fo-
ram divulgados nesta quar-
ta-feira (12/4) pelo IBGE

O volume de vendas no varejo cresceu 
6,5% em janeiro, no Rio de Janeiro, na 
comparação com dezembro do ano pas-
sado, registrando alta acima da média na-
cional (3,8%) e de estados como São Paulo 
(3,2%). Os dados são da Pesquisa Mensal 
do Comércio (PMC), que acompanha o 
comportamento dos principais segmentos 
do comércio varejista no país, divulgada 
nesta quarta-feira (12/4) pelo IBGE.
– O varejo tem sido um dos motores do 
desenvolvimento do Rio de Janeiro, im-
pulsionando a economia e, principalmen-
te, gerando empregos e renda para a po-
pulação fluminense – afirma o governador 
Cláudio Castro.
De acordo com o IBGE, o índice de ja-
neiro faz com que o varejo nacional esteja 
3,3% acima do patamar pré-pandemia (de 
fevereiro de 2020), registrando a maior va-
riação para o mês desde o início da série 
histórica, em 2000.
– Temos hoje, no estado, os elementos de-
terminantes para o crescimento do consu-
mo e, consequentemente, do varejo: em-
prego, renda, crédito e a confiança diante 
da percepção do bom momento da econo-
mia – explica o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Indústria, Comércio e 
Serviços, Vinicius Farah.
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JAPERI
Aulas de robótica cativam alunos
Cooperação entre o Colégio Estadual Armando Dias e a Prefeitura de Japeri abre novos horizontes para diversos estudantes do 9° ano

Carolina Heringer
Camila Araujo

A
educação e a tec-
nologia devem 
caminhar juntas, 
promovendo uma 
formação ampla e 
moderna aos jo-
vens japerienses. 
É com base nes-
te princípio que 

a Prefeitura de Japeri e o Colégio Estadual 
Armando Dias fizeram uma parceria para 
oferecer aulas de robótica aos alunos do 9° 
ano de unidades educacionais da região. O 
projeto propõe uma aprendizagem efetiva 
por meio de ações que estimulem o ensi-
no mão na massa, onde os próprios alunos 
manuseiam a tecnologia. 
A secretária municipal de educação, Ca-
roline Ontiveros, comemorou o sucesso 
das aulas. “A tecnologia pode ser utilizada 
como um meio de mudar o fazer pedagó-
gico tradicional. As ferramentas compu-
tacionais dão um suporte extraordinário 
para que a aprendizagem seja potencializa-
da. Os alunos participantes estão adquirin-
do conhecimento tecnológico de grande 
nível por meio desta abordagem que ex-
plora recursos de mecânica, eletricidade e 
eletrônica”, disse a gestora. 
Na aula desta quinta-feira (13/04), os 
alunos do 9° ano da Escola Municipal 
Ary Schiavo, E.M. João XXIII e do Colé-
gio Estadual Armando Dias se reuniram 
para participar de uma oficina sobre o 
funcionamento do Servo Motor – um 
dispositivo eletromecânico usado para 
movimentar um objeto de forma preci-

sa. Materiais como o arduino, protobo-
ard, jumper e potenciômetro estiveram 
à disposição dos jovens, que tiveram a 
oportunidade de montar um protótipo. 
A professora Érika Cabral fez um balanço 
positivo da aula. “Os próprios alunos ajus-
taram o Servo Motor. Este aparelho é um 
motor que varia de 0 a 180 graus. A ideia foi 
que eles tivessem a chance de controlar a po-
sição desse motor, adquirindo uma experi-
ência muito importante dentro da robótica. 

Queremos estimular os jovens, para que eles 
se sintam motivados a buscar mais conheci-
mento tecnológico”, disse a educadora. 
O estudante Samuel Nascimento partici-
pou das atividades e elogiou o momento de 
aprendizado. “Frequento as aulas há algu-
mas semanas e estou cada vez mais envolvi-
do com a robótica. Aprendi vários temas que 
serão úteis para a minha vida e quero con-
tinuar ganhando mais experiência. É uma 
oportunidade única”, comemorou. O jovem 

Antônio Carlos, de 16 anos, também está 
animado com a disciplina. “Nunca pensei 
que iria aprender sobre robótica. Não gosto 
de perder nenhuma aula. Já aprendi sobre 
circuitos, códigos e muitos outros assuntos 
que as pessoas só conhecem por meio de fil-
mes”, disse o aluno da Ary Schiavo. 
As aulas de robótica são ministradas no Colé-
gio Estadual Armando Dias às quintas-feiras, 
e no Centro Cultural Deputado Luis Eduardo 
Maron de Magalhães às terças-feiras.

Jovens e adultos terão acesso a um curso 
gratuito com foco em responsabilidade am-
biental e cuidados com as riquezas naturais. 
A ação será realizada no Núcleo de Educação 
Ambiental Vale do Ipê, em Japeri. As inscri-
ções para 30 vagas começarão nesta quinta-
-feira (13), de forma on-line por meio do link:
https://docs.google.com/forms/d/1ZgR-
8LpnHU0xP5OUsx9PpHbEq6I-vNq3wey-
TohiqOGPc/edit.
 A atividade faz parte da segunda edição do 
projeto “Aprender Preservando” da Secreta-
ria Municipal do Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, que tem por finalidade 
trabalhar a importância da conservação 
ambiental, biodiversidade, resíduos solidos, 
sustentabilidade e dos recursos hídricos.

Debates sobre as questões ambientais relevan-
tes na atualidade, como, mudanças climáticas, 
resíduos sólidos, recursos hídricos, biodiversi-
dade e sustentabilidade estão na pauta do curso, 
que será ministrado pelos profissionais da área 
ambiental da Prefeitura Municipal de Japeri.
A formação contará com oito encontros 
que vão acontecer às segundas e quartas, 
das 13h às 16h. O curso, com emissão de 
certificados a todos os alunos que tiverem 
80 % de presença, terá carga horária de 40h.
A formação é destinada a moradores da ci-
dade que tenham idades entre 13 a 65 anos. 
As inscrições devem ser efetuadas até o dia 
01 de maio. Na página de matrícula,  o aluno 
deve preencher a ficha com seu nome com-
pleto, RG, idade, escolaridade e endereço.

Prefeitura abre inscrições para 
curso de Educação Ambiental
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OPERAÇÃO RAINHA
Polícia deflagra segunda fase de 
operação contra facção criminosa no Rio
Policiais civis da 41ª DP (Tanque) realizaram, nesta quinta-feira, a segunda fase da “Operação Rai-
nha” contra uma facção criminosa que atua em comunidades de Jacarepaguá, na Zona Oeste.

O
alvo desta etapa é 
sócio-proprietá-
rio de provedor 
de Internet li-
gado ao tráfico 
de drogas. Os 
agentes cum-
prem seis 
mandados de 
busca e apre-

ensão em endereços na Barra da Tijuca e 
na Freguesia.
As investigações começaram em janeiro 
deste ano. Segundo apurado, uma empresa 
de provedor de sinal de internet, telefonia 
e de TV associou-se à facção para impedir 
que outras empresas que prestam o mesmo 
serviço atuem nesses locais, criando, as-
sim, um monopólio.
De acordo com os agentes, os técnicos de 
empresas concorrentes são expulsos das 
comunidades pelos traficantes, sendo, in-
clusive, ameaçados com armas de fogo. Os 
criminosos também vandalizam as redes 
instaladas, cortando cabos e ateando fogo 
em equipamentos. Foram identificadas 
ações dessa natureza nas comunidades da 
Tirol e da Gardênia Azul.
Estima-se que a empresa tenha, somente 
nessas áreas, mais de 10 mil clientes, tota-
lizando um faturamento bruto mensal de 
aproximadamente R$ 1 milhão.

Organização criminosa

A partir da ação deflagrada nesta quinta-
-feira, a equipe da 41ª DP busca identificar 
todos os envolvidos na organização crimi-
nosa, bem como levantar elementos que 
apontem para a relação da empresa com 
traficantes de outras comunidades.
Na primeira fase da “Operação Rainha”, rea-
lizada no dia 5 de abril, dois homens foram 
presos. O alvo principal era um dos líderes 
desta facção, que atua em diversas regiões 
da capital. O grupo estaria por trás de in-
vasões e conflitos recentes em Jacarepaguá.

Roubos de veículos e de cargas

O Departamento-Geral de Polícia Especia-
lizada (DGPE), em mais uma etapa da Ope-
ração Torniquete para combater roubos de 
veículos e de cargas, ultrapassou a marca de 
100 criminosos presos. A ação desta quin-
ta-feira acontece nas comunidades do Cor-
te 8, Mangueirinha, Sapo e Santuário, que 

compõem o Complexo da Mangueirinha, 
em Duque de Caxias, na Baixada Fluminen-
se. Até o momento, 11 pessoas foram presas, 
incluindo um foragido da Justiça da Paraíba 
pelo crime de homicídio, e 18 veículos rou-
bados foram recuperados.
A ação conta com agentes da Delegacia de 
Roubos e Furtos de Automóveis (DRFA), De-
legacia de Roubos e Furtos de Cargas (DRFC), 
Delegacia de Repressão a Entorpecentes 
(DRE), Coordenadoria de Recursos Especiais 
(Core) e de outras unidades do DGPE.
A Operação Torniquete foi criada pelo De-
partamento-Geral de Polícia Especializada, 
em novembro de 2022, para coibir roubos 
de cargas e de veículos no Rio de Janeiro e 
diminuir os índices desses crimes.
Durante a ação desta quinta-feira, os agen-
tes recuperaram cinco veículos nos fun-
dos de uma creche municipal. Segundo 
as investigações, o local era utilizado por 
integrantes do Comando Vermelho (CV) 
como depósito de carros roubados.
Dentre os veículos recuperados até o mo-
mento, um deles foi roubado no dia 11 de 
março deste ano, em São João de Meriti, 
também na Baixada Fluminense. Na oca-
sião, os criminosos usaram um fuzil para 
cometer o crime. Outro carro localizado 
foi roubado no dia 21 do mesmo mês, em 
Duque de Caxias. Quatro criminosos assal-

taram um casal e levaram o automóvel.
Houve também a apreensão de uma car-
ga de aproximadamente 400 caixas de 
cerveja roubadas. O material é avaliado 
em cerca de R$ 100 mil.
De acordo com as investigações, as comu-
nidades alvos da operação de hoje se tor-
naram bases operacionais do Comando 
Vermelho, fornecendo armamento, como 
fuzis, pistolas e granadas, para a prática de 
roubos de veículos e de cargas. Os crimes 
são cometidos em diversas áreas da capital 
do Rio de Janeiro e na Baixada Fluminense.

Ainda segundo os agentes, nessas comunida-
des ocorrem as seguintes atividades criminosas 
relacionadas aos roubos de veículos e de cargas:
Armazenamento, transbordo e revenda das 
cargas roubadas para receptadores;
Clonagem de veículos para posterior re-
venda ou troca por armas e drogas;
Desmanche de veículos para revenda de peças;
Uso dos veículos roubados pelas quadri-
lhas para deslocamento e cometimento de 
outros crimes;
Cativeiro de vítimas sequestradas para reali-
zação de transferências via PIX; entre outros.
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Foragido da 
Paraíba é preso 

em mercado 
em Magé, no RJ

SÃO GONÇALO

Deputado aciona corregedorias da 
PM e Polícia Civil após agressão 
sofrida por mototaxista
Léo Vieira, líder do PSC na Alerj, considera “inadmissível” caso ocorrido em São Gonçalo

A
denúncia de um mo-
totaxista, vítima de 
agressão e abuso de 
autoridade durante 
blitz da Polícia Mi-
litar em São Gon-
çalo, na Região 
Metropolitana, 
mobilizou a lide-

rança do PSC na Assembleia Legislativa do 
Rio (Alerj) nesta quinta-feira (13/04).
O deputado estadual Léo Vieira vai acionar 
a Corregedoria da Polícia Militar, para averi-
guar a conduta do policial militar; e também 
a Corregedoria da Polícia Civil, para saber por 
que a delegacia não registrou a ocorrência.
O mototaxista Matheus Henrique de 
Andrade Monteiro afirma ter sido para-
do quatro vezes pela mesma equipe da 

PM e, na última abordagem, ao decidir 
filmar a ação, foi imobilizado e agredi-
do, e um policial militar ainda tentou 
tomar o telefone celular do rapaz. 
Além disso, mesmo com a documenta-
ção correta, o mototaxista teve o veículo 
retido. O incidente ocorreu na Avenida 
Joaquim de Oliveira, bairro Porto da Pe-
dra, em São Gonçalo.
“A categoria dos mototaxistas já é muito so-
frida e vem sofrendo perseguição por parte 
de alguns agentes públicos. Não podemos 
permitir que trabalhadores honestos sejam 
desrespeitados e agredidos. Estamos co-
brando respostas das corregedorias até para 
evitar que casos semelhantes voltem a ocor-
rer”, afirma o deputado estadual Léo Vieira.

Um homem foi preso quando trabalha-
va como açougueiro em um mercado 
de Magé, na Baixada Fluminense, nes-
ta quinta-feira (13). Jefferson Walison 
Nascimento da Silva, de 31 anos, estava 
foragido da Justiça da Paraíba por um 
homicídio cometido há 12 anos.
Ele foi localizado por agentes da Cor-
regedoria-Geral da Polícia Civil depois 
de uma denúncia anônima. Contra ele 
foi cumprido um mandado de prisão 
preventiva.
Segundo as investigações, o crime 
aconteceu em 2011, no município de 
Santa Rita, na Paraíba.

Corpo de policial 
militar é encontrado 
em Xerém, Duque 
de Caxias

O corpo de um sargento da PM foi en-
contrado na Estrada Piranema, em Xe-
rém, no município de Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense, na noite desta 
quarta-feira (12). Vítima era lotada no 
6º BPM (Andaraí) e a polícia investiga 
as circunstâncias da morte.
O nome do policial não foi divulgado. 
Familiares fizeram o reconhecimento 
do corpo, que foi levado para o Insti-
tuto Médico Legal de Duque de Caxias.
Policiais civis da Delegacia de Homicí-
dios da Baixada Fluminense (DHBF) 
investigam a motivação do crime e reali-
zam diligências para identificar a autoria.

PM era lotado no 
6º BPM (Andaraí).

PMs apreendem drogas e prendem elemento 
após confrontos armados em Belford Roxo
Policiais militares do 39º BPM prenderam 
um homem após diversas trocas de tiros 
com criminosos, em Belford Roxo, na Bai-
xada Fluminense. O caso aconteceu na ma-
nhã desta quinta-feira (13/04).
De acordo com o que foi informado pela cor-
poração, por volta das 07h00, agentes do Gru-
pamento de Ações Táticas estavam em patru-
lhamento intensivo pela Rua Neto Paiva, no 
bairro Parque Floresta, quando foram infor-
mados por algumas pessoas sobre um homem 
que estaria em atitude suspeita na região.
A guarnição então, procedeu para o local in-
dicado, onde conseguiu localizar o elemen-
to. Ao ser feita a revista pessoal no mesmo, 

foram encontrados materiais entorpecentes, 
um rádio transmissor e uma pistola.
A PM ainda ressaltou que ao entrar na lo-
calidade, houve confronto armado em vá-

rios pontos da região.
O acusado foi conduzido à 54ª DP para re-
gistro da ocorrência, onde ele foi autuado 
por Tráfico de Drogas.
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CIDADES
SÃO GONÇALO

Curso vai capacitar professores em temas 
como games e redes sociais no ensino

Fazenda Pública recebe 
agricultores rurais para 
aprender a prática do 
cultivo

Professores da rede municipal têm até o 
dia 21 deste mês para se inscrever no cur-
so A Escola na Cultura Digital. ChatGPT 
no ensino, games e redes sociais são al-
guns dos assuntos programados para esta 
segunda turma do projeto, coordenado 
pela MultiRio e pela Secretaria Munici-
pal de Educação (SME). As aulas ocor-
rerão por meio da plataforma de ensino 
a distância da Escola de Formação Paulo 
Freire, com certificado do Departamento 
de Educação da PUC-Rio.
Os interessados devem se inscrever aqui. As 
vagas são limitadas, e as aulas começam dia 26.
A formação vai contribuir para a quali-
ficação da atividade dos professores, na 
perspectiva de mídia e educação, favo-
recendo o desenvolvimento de práticas 
inovadoras na rede, no contexto da cul-
tura digital. Produção de podcast e de 
audiovisual escolar também estão entre 
os temas programados para as aulas.

O curso está organizado em três módu-
los, que vão tratar de assuntos como a 
trajetória da SME no campo da cultura 
digital e as diferentes mídias e lingua-
gens e suas relações com a escola. A for-

mação para professores é uma das ações 
apresentadas dentro do projeto Desen-
volvimento da Cultura Digital, voltado à 
promoção das competências de estudan-
tes e professores cariocas.

‘Aurora da Minha Vida’  
Espetáculo teatral acontece neste domingo (16)

O
Teatro Municipal 
George Savalla 
Gomes vai re-
ceber, neste do-
mingo (16), o 
espetáculo “Au-
rora da Minha 
Vida”. A apre-
sentação, que 

acontece às 19h, faz parte da Oficina do 
Teatro Gabriel Engel e promete envolver os 
telespectadores em uma excelente trama. 
A peça conta a história de uma sala de aula 
antiga, mostrando as relações e conflitos 
dentro de um sistema escolar repressor e 
antidemocrático de maneira leve e satírica. 
Os ingressos estão sendo vendidos por R$ 
65 (inteira) e R$ 35 (meia-entrada), atra-
vés da plataforma Sympla, no link https://
www.sympla.com.br/evento/a-aurora-da-
-minha-vida-teatro-municipal-de-sao-
-goncalo/1832388 . Classificação livre. 
Para o espetáculo a Secretaria de Turismo 
e Cultura irá distribuir, através do Insta-
gram (@turismoculturasg), na sexta-feira 
(14), às 10h, cinco pares de ingressos, para 
a peça “Aurora da Minha Vida”, às 19h.

Inova realiza 
cursos de 
cultivo de 
pitaya e cana-
de-açúcar 
neste sábado

Produtores rurais de Maricá terão a oportu-
nidade de participar, neste sábado (15/04), de 
cursos para incentivar o cultivo de dois alimen-
tos economicamente relevantes para a região: 
cana-de-açúcar e pitaya. A atividade será na 
Fazenda Pública Joaquín Piñero, no Espraiado.
Promovido pelo Inova Agroecologia Maricá, 
o objetivo é apresentar as plantações existen-
tes no local, incentivar seus cultivos e tirar 
dúvidas sobre o plantio para recompor a base 
produtiva da agricultura de Maricá, gerando 
mais renda e empregos no município.
O Inova é idealizado pela Universidade Fe-
deral Rural do Rio de Janeiro (UFRRJ), em 
parceria com a Codemar (Companhia de 
Desenvolvimento de Maricá), por meio da 
Biotec Maricá, e inclui atividades científicas 
e tecnológicas, com o auxílio de profissio-
nais, entre professores, especialistas e técni-
cos da universidade.
O primeiro curso será pela manhã, com o 
tema “Cultivo orgânico da cana-de-açúcar 
“, no qual será apresentado o manejo da ca-
na-de-açúcar em sistema orgânico de pro-
dução. Também serão mostradas as várias 
etapas da produção, como mudas, adubação 
orgânica, manejo de plantas espontâneas e 
controle de pragas, além de enfatizar o uso 
da cana-de-açúcar orgânica e seus poten-
ciais mercados consumidores.
Já o segundo curso, à tarde, abordará a im-
plantação de um pomar de pitaya, como 
escolher e preparar a área, adubação, tutora-
mento e condução das plantas, tipos de mu-
das, plantio e custo de implantação. Além 
disso, serão apresentadas a cultura da fruta 
aos agricultores do município e os aspectos 
técnicos para implantação e cuidados ini-
ciais para a cultura na região.
ua propagação, garantindo fonte de renda 
para grandes empresas e pequenos agricul-
tores. Pensando nesta geração de renda, o 
Inova Agroecologia montou há um ano um 
campo experimental da planta. Atualmente, 
a área experimental do plantio conta com 
dez variedades da cana-de-açúcar em fase 
de estudo, que começou há um ano.
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GOVERNO DO ESTADO

Grupo criado para atuar no combate e na prevenção de situações de violência 
nas unidades escolares fez nesta quarta-feira (12/4) sua primeira reunião

Com foco na prevenção, Governo do Rio dá início 
aos trabalhos do Comitê de Segurança Escolar

O
Governo do Estado 
do Rio de Janei-
ro realizou, nes-
ta quarta-feira 
(12/4), a primei-
ra reunião do 
Comitê Inter-
setorial de Se-
gurança Esco-

lar, no Palácio Guanabara, em Laranjeiras, 
Zona Sul carioca. O objetivo é o desenvolvi-
mento de projetos, treinamentos e diversas 
atividades para prevenção às situações de 
violência nas instituições de ensino.
Durante o encontro, que contou com re-
presentantes de secretarias de Educação, 
forças de segurança, deputados estaduais, 
defensores públicos, Ministério Público e 
entidades de classe, o grupo reforçou a ne-
cessidade de incluir profissionais da área de 
saúde para auxiliar nas questões relaciona-
das à saúde mental de alunos e professores.
O vice-governador Thiago Pampolha 
ressaltou a responsabilidade de todos na 
construção de um ambiente seguro e de 
paz nas escolas.
- A perspectiva é que tenhamos resultados 
práticos e que cada órgão presente no Co-
mitê traga ideias e propostas que efetiva-
mente saiam do papel e contribuam para a 
segurança de alunos e profissionais da edu-
cação – enfatizou o vice-governador.
A secretária de Estado de Educação, 
Roberta Barreto, presidente do Comitê, 
ressaltou o esforço do Governo do Esta-
do em implantar uma força-tarefa que 
traga novas medidas e ações.  
- Trouxemos para esta primeira reunião 
algumas sugestões. Uma delas é que a Po-
lícia Civil crie uma titulação para ocor-
rências referentes à violência escolar. A 
partir deste registro, a Secretaria de Edu-
cação poderá trabalhar pedagogicamente 
com os dados mapeados pelo Instituto de 
Segurança Pública - propôs a secretária.
O secretário de Polícia Militar, coronel 
Henrique Pires, destacou o reforço da 
Patrulha Escolar e a criação do aplica-
tivo “Rede Escola”, que já está em fase 

de implantação e será apresentado num 
próximo encontro do Comitê, ainda sem 
data agendada. Outra ação desenvolvi-
da pela secretaria e que está em fase de 
conclusão é o treinamento de gerencia-
mento de crise e protocolos de seguran-
ça para os profissionais da Educação.
A Delegacia de Repressão aos Crimes de 
Informática (DRCI) tem atuado em par-
ceria com as plataformas digitais, o que 
vem permitindo a identificação de per-
fis ativos nas redes sociais de incitação à 
violência escolar. Todo o trabalho da Po-
lícia Civil está alinhado com o Ministério 
da Justiça e Segurança Pública e conta 
com apoio das delegacias distritais.
Os membros do Comitê reforçaram a respon-
sabilidade de toda a sociedade para o não com-
partilhamento de mensagens que levem ao 
“efeito contágio” e à propagação da violência.

PRISCILA TOBICH
INFORMAÇÕES: 21 9704-25255
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MARICÁ
16a Feira do Livro Espírita 
acontece no Centro da cidade
Até sábado (15/04), evento estará disponível na Praça do Turismo

A
Prefeitura de Maricá, 
por meio da Coor-
denadoria de As-
suntos Religiosos, 
em parceria com 
o Conselho Es-
pírita Unificado 
de Maricá (Ceu-
mar) inaugurou 
nesta quarta-fei-

ra (12/04) a 16ª edição da Feira do Livro 
Espírita, que acontece na Praça Conselhei-
ro Macedo Soares (Praça do Turismo), no 
Centro. O evento acontece até o sábado 
(15/04) com disponibilidade de livros da 
doutrina kardecista.
Na feira, o público terá acesso a mais de 100 
obras de diferentes gêneros da literatura 
espírita, como filosofia, estudos científicos, 
contos, romances, poesias, infantojuvenis e 
outros, com livros de autores estrangeiros 
e nacionais, psicografados por médiuns, 
além das obras clássicas como “Evangelho 
segundo Allan Kardec”, “Nossa casa”, “Lar, 
Escola de Almas”, “O livro dos Espíritos”, 
“O Evangelho Segundo o Espiritismo”, 
além de romances como “Paulo e Estevão” 
e “Nosso Lar” e livros infantis.
“Mais uma edição da Feira do Livro Espí-
rita, onde são expostos vários exemplares 
que retratam a obra e a doutrina deste seg-
mento. A Coordenadoria tem o prazer de 
apoiar esse evento que acontece todos os 
anos, mantendo assim o respeito à cultura, 
potencializando a divulgação da fé espíri-
ta”, ressaltou a coordenadora de Assuntos 

Religiosos, Danieli Machado.
Para aqueles que desejam aumentar o co-
nhecimento da Doutrina Espírita, a feira 
é uma oportunidade de dar continuidade 
dos estudos, aprendizado e enriquecimen-
to espiritual com preços que variam de 

R$10 a R$50. O conselheiro da Ceumar, 
Aristides Sérgio Santos, explicou que estão 
retornando com a feira depois de três anos, 
devido a pandemia.
“A nossa expectativa é grande de aumento 
de público, a intenção não é o lucro, mas que 

as pessoas tenham acesso aos livros e conhe-
cimento sobre o que é o kardecismo. Esse 
ano trouxemos livros que foram lançados 
recentemente e a Codificação de Allan Kar-
dec, que traz suas cinco obras fundamentais, 
que tem uma grande procura”, contou.
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AQUELE ABRAÇO !!!
EDITAL - Hoje este espaço publica algo que, além de homenagem, interessa a muitos. A Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia Criativa do RJ informa! “O @minc lançou o edital ‘Prêmio Carolina Maria 
de Jesus de Literatura Produzida por Mulheres 2023’. Em homenagem à escritora, o Ministério da Cultura 
abriu inscrições para chamada que premiará autoras brasileiras. Ao todo, 40 obras inéditas serão selecio-
nadas e receberão R$ 50 mil cada. O texto inscrito pode ser conto, crônica, poesia, romance, história em 
quadrinho ou roteiro de teatro. Para se inscrever, basta ser mulher, ter mais de 18 anos, ser brasileira ou 
naturalizada. Mais informações: https://linktr.ee/sececrj . Salve, Carolina! Aquele Abraço, galera!!!

‘Dia da Escola de Samba’ 
tem a mais antiga 

Portela como símbolo 
maior do Carnaval

Se liguem! Pioneiros estão de volta 
‘Originais do Charme’ agitam a Tijuca
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 Sábado 02 a Segunda 05 de Dezembro de 2022 

Baixada Fluminense tem 
demonstrado potência no 
audiovisual. Se você co-
nhece alguma história que 
daria um bom �lme ou 
conhece um personagem 
interessante, é possível 
transformar a ideia em 
obra para as telas. Com 
produção intensa de 
curtas-metragens, do-

cumentários e videoclipes, a Escola de Audio-
visual anunciou a abertura de novas turmas 
para o curso de audiovisual gratuito. As inscri-
ções estão abertas de 25 de novembro de 2022 
a 27 de fevereiro de 2023 no site da instituição 
http://www.encontrarte.com.br

Como dizia o cineasta notável Glauber Ro-
cha, “uma ideia na cabeça e uma câmera na 
mão”. Neste caso, para valorizar a perspectiva 
única da Baixada Fluminense para o mundo, 
serão abertas novas turmas para iniciantes às 
terças e quintas nos turnos da manhã e da tar-
de. Para se inscrever no curso de audiovisual 
gratuito basta acessar o site https://docs.goo-
gle.com/forms/d/e/1FAIpQLSeR8ifKOUtZd-
0jK-FYpM3MFFqHT4i28Rhoge2jsNmeXNb-
gBpA/viewform.

Obras percorrem festivais no país
Nos últimos tempos �lmes produzidos na 

região alcançaram diversos festivais pelo Bra-

Com direito a discos antigos da banda, Ed-
milson Muniz (foto), 51 anos, é fã do Parala-
mas do Sucesso e estava radiante em ver seus 
ídolos na cidade que mora. "Sou muito fã, in-
clusive já trabalhei na casa do Herbet Vianna 
e tenho todos os Lps autografados. Não consi-
go expressar minha alegria nesta noite", disse 
Ed no quarto dia de festa pelo 32º aniversário 
de emancipação de Queimados, em 27 de no-
vembro deste 2022.

"Foi um som de muito rock, como nos ve-
lhos tempos. Amei", acrescentou Edmilson na 
conversa com o JORNAL POVO.

"O carinho que eu recebo das pessoas é sem 
sombra de dúvidas umas das recompensas de 
ser cantora. Toda vez que vou defender minha 
arte, recebo muito amor como vocês podem 
ver nesse registro lindo do @memoriafotogra-
�ca20 ", disse a sambista Criss Massa, em sua 
página no Facebook. Ela merece!!! 

Salve o Samba! Ontem, 2 de dezembro, foi celebrado o 'Dia do Samba no Brasil'. Pipocou festejos 
de todos os lados. Mesmo em tempos bicudos, o brasileiro não rejeita festas e comemorações. Neste 

2022 não foi diferente. É só dar uma olhadinha no noticiário. O 'Dia Nacional do Samba'foi insti-
tuído em homenagem a um dos maiores nomes da música brasileira e sambista de Minas Gerais, 
Ary Barroso, que no �nal da década de 30, compôs a música "Na Baixa do Sapateiro", canção que 

expressava todo seu amor pelo estado da Bahia. "Eu me descobri na Bahia", dizia ele nas entrevistas. 
Barroso, além de compositor e letrista, era narrador esportivo, cujos gols sinalizava com sua 'gaitinha 
estridente', o que virou marca registrada nos jogos. Obrigado, Mestre Ary! Aquele Abraço Fluidico!!! 

 &
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Fã do Paralamas 
em Queimados

Criss Massa agradece 
afeto recebido

Oficina gratuita 
'O ator transgressor'

AQUELE ABRAÇO!!!                                                                                                                                        
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sil, incluindo o principal do setor, o 
Festival de Gramado. Grande par-
te das obras nasceram no estúdio 
escola do EncontrArte, localizado 
dentro do Patronato, centro de 
Nova Iguaçu. A Escola de Audio-
visual EncontrArte possui como 
grande objetivo a formação artísti-
ca por meio de experiências teóri-
cas e práticas que envolvem a cria-
ção e a produção de �lmes, séries, 
documentários e outras modalida-
des do audiovisual.

O curso mostra por intermédio 
de suas produções que os últi-
mos tempos foram de excelên-
cia. ‘Deus Não Deixa’, de Marçal 
Vianna, disputou o kikito de me-
lhor curta-metragem brasileiro no 
Festival de Gramado. ‘As Ruínas 
do Cinema Khouri’, de Matheus 
Magre, foi selecionado para o Fes-
tival de Cinema de Caruaru. ‘Viro 
Artista ou Mato Tentando’ ven-
ceu o troféu Broto, do Festival de 

Cinema Cawcine, nas categorias 
melhor curta, melhor performan-
ce artística e melhor �gurino.

Seleção de artistas em concurso
A Escola realizou o concurso 

Mais VideoClipe Baixada focado 
na seleção de artistas da Baixada. 
Dois videoclipes foram gravados 
após concurso. Näto, de Caxias, 
�lmou ‘Coleira na Amargura’. O 
evento de lançamento aconteceu 
no Quintal Safari, em Nova Igua-
çu. Já o Pimenta do Reino, grupo 
iguaçuano, �lmou em julho, e fez 
o lançamento no dia 18 de novem-
bro na Praça Santos Dumont.  Foi 
lançado também o projeto “Existe 
Amor na BXD” com comercializa-
ção de itens que valorizam o afeto 
na região e que culminou em do-
cumentário de mesmo nome ain-
da sem data de estreia. Além disso, 
dois curtas estão com gravações 
agendadas para dezembro.

Produção intensa de curtas-metragens, 
documentários e videoclipes transforma 

sonhos em realidade no antigo Patronato

Centro Social São Vicente virou incubadora 
de talentos premiados em Nova Iguaçu

Tá ligado? Escola de
Audiovisual EncontrArte 
anuncia mais um
curso gratuito

A

"Não consigo expressar mi-
nha alegria nesta noite", 

confessou Edmilson 

"O carinho que eu recebo das pes-
soas é recompensa", diz a sambista 

“Na Área” terá três apresentações no Teatro Municipal Angel Vianna no fim de semana

Ú
nica companhia 
de dança charme 
tradicional do 
Brasil e a única 
que se propõe 
a manter ativo 
o gênero con-
sagrado nos 
bailes das 
décadas de 

1980 e 1990, os Originais do Charme 
estreiam o show “Na Área” nos dias 15, 
sábado, às 19h, e 16 de abril, domingo, 
com sessão dupla às 15h e 18h, no Te-
atro Municipal Angel Vianna,  Centro 
Coreográfico, na Tijuca - rua José Hi-
gino, 115. A entrada é a partir de R$ 10.
Com direção geral de Marcus Azeve-
do, o projeto é contemplado pelo edital 
FOCA 2022, pela Prefeitura da Cidade 
do Rio de Janeiro através da Secretaria 
Municipal de Cultura.
“Frequentamos bailes, temos muitos alu-
nos em turmas de danças urbanas, e per-
cebemos ser clara essa necessidade de um 
projeto de dança que representasse os “cas-
cudos”, os dançarinos da geração pioneira 

do Charme. Eles foram responsáveis pela 
popularização do gênero. Buscamos agora 
nos fortalecer como grupo num esforço 
genuíno para sua profissionalização. Por 
isso, queremos resgatar esse período como 
forma de registro cultural/artístico. Não 

existe hoje ninguém no Rio de Janeiro que 
se proponha a fazer algo do tipo em ver-
são de espetáculo. O Charme Carioca di-
fundido pelos corpos periféricos, elegantes 
e dançantes de seus próprios personagens 
originários”, exalta Marcus Azevedo.

Única companhia de dança charme tradicional do Brasil 
estreia espetáculo    (Foto: Himiny/Divulgação)

Raiz de um estilo sempre atual entre clássico e urbano
Os Originais do Charme é uma com-
panhia de dança composta por dança-
rinos charmeiros entre 40 e 60 anos, 
sob a direção e coreografia de Marcus 
Azevedo e Eduardo Gonçalves, que vai 
apresentar seu primeiro espetáculo de 
Dança Charme. As coreografias são 
clássicas - raras nos bailes de hoje, que 
recebem interferências de vários esti-
los mais urbanos e cruzados com ou-
tras referências -, resultado de ampla 

pesquisa sobre os passos, os trajes e o 
repertório dos primeiros bailes. A ini-
ciativa surgiu pela necessidade de pre-
servação dessa memória, mas conecta-
da também a outras matrizes culturais, 
como o samba e as danças latinas. 
“A sensação da estreia e a possibilida-
de de assistir esse espetáculo nascer em 
um teatro com dançarinos tão impor-
tantes para a história do Charme são 
indescritíveis e uma grande responsa-

bilidade para mim e para o Eduardo. 
Pensamos em tudo com muito respeito 
à Cultura Charme e a esses dançarinos 
e dançarinas, que iniciam um novo mo-
mento, uma nova forma de apresentar 
o legado, o que ajudaram a construir e 
mostrar que a idade não é uma barrei-
ra. Essa construção segue em curso, se 
renovando com toda força. E só eles po-
dem contar essa história e são pioneiros 
mais uma vez”,- destaca Marcus.

Todo bom sambista e amante do carnaval 
sabe. O ‘Dia da Escola de Samba’ é come-
morado anualmente dia 11 de abril. Esta 
data celebra e homenageia os grupos que 
são caracterizados por animar o carnaval 
brasileiro: as escolas de samba, cada vez 
mais modernizadas e dentro da evolução 
do momento. Esses grupos carnavalescos 
são baseados na dança, na música e nas fan-
tasias típicas do carnaval, uma das marcas 
registradas da cultura brasileira.
Atualmente, quando se fala em Carnaval, 
a primeira coisa que vem à mente das pes-
soas são os desfiles das Escolas de Samba, 
comuns em todo o país, porém, os desfiles 
de São Paulo e Rio de Janeiro são os mais 
populares. Nessas competições, cada escola 
escolhe um tema central, construindo enre-
do, as fantasias e coreografia ao redor do as-
sunto escolhido. Por norma, os temas deba-
tidos pelas Escolas de Samba são de cunho 
social, cultural ou econômico.
A criação do ‘Dia da Escola de Samba’ é uma 
homenagem à fundação do bloco de carnaval 
“Ouro Sobre Azul”, por Paulo da Portela, que 
posteriormente passou a ser conhecido como 
“Conjunto Carnavalesco Oswaldo Cruz”, 
“Quem nos Faz é o Capricho”, “Vai Como 
Pode” e, finalmente, como “Grêmio Recreati-
vo Escola de Samba Portela”, em 1935.

Considerada Patrimônio Cultural Imaterial 
da Cidade de Nova Iguaçu, a Nova Festa de 
São Jorge vai acontecer nos dias 21, 22 e 23 
deste abril e será recheada de novidades. 
Além de uma nova organização, o evento 
contará com diversas opções de gastrono-
mia, artesanato e lazer. Haverá ainda perfor-
mance interessante na Rua Getúlio Vargas: 
um belíssimo cavalo robótico, produzido 
pelo artista plástico Raimundo Rodrigues, 
desfilará acompanhado de música ao vivo 
e participação de grupos de maracatu, bai-
larinos e atrizes. Todos esses ingredientes 
trarão a Nova Iguaçu centralidade no estado 
do Rio de Janeiro. Horário: das 10h às 22h. 
Entrada franca.

A Nova Festa de São 
Jorge está a caminho 
em Nova Iguaçu
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

SAMBA PÓS 
TRABALHO

NOTA 10 PARA SUSTENTABILIDADE 
E RESPONSABILIDADE SOCIAL

A
vidraçaria JN Vidros 
na Avenida Plínio 
Casado 2317 no 
Posto 13 teve nota 
10 por seu traba-
lho pois se preo-
cupam sempre 
com o destino 
dado ao vidro 

de reposição, para tanto contam com par-
ceiros que destinam os vidros separados de 
forma sustentável sendo este também nos-
so diferencial em relação ao mercado que 
garante certificados ambientais.
Visando diminuir os danos causados por 
nós no meio ambiente, destinamos todos 
os detritos de forma sustentável por con-
tarmos com parceiros para isso. Nossa 
sustentabilidade é aplicada muito além da 
destinação correta dos resíduos de nossas 
reposições, políticas sustentáveis são utili-
zadas em nossas operações, com a reutili-
zação do papel, separação do lixo por tipo, 
reutilização de embalagens e reutilização e 
descarte correto da madeira utilizada nas 
embalagens do vidro.
Por fim, sustentabilidade dentro da JN 
VIDROS vai muito além de práticas so-
ciais ou ambientais, visamos sempre de-
senvolver nosso capital humano, para isso 
contamos com aprendizes ou estagiários 

dando oportunidade do primeiro emprego 
e iniciando carreiras, incentivando nos-
sos colaboradores também trabalhar com 

consciência e responsabilidade. Parabéns a 
equipe de sócios Eduardo Espirito Santos,-
Carlos, Natalia e Jô.

Kerolin Paola incentiva jovens que querem 
seguir a carreira a sentirem orgulho do 
cabelo crespo e do tom de pele escuro

Jesus Luz reata romance com Aline 
Campos e descarta relacionamento aberto

Por muito tempo, o padrão de cabe-
lo liso, pele branca e olhos azuis per-
maneceu nas capas de revistas e nas 
passarelas. Muitas meninas negras, 
cacheadas e crespas não se sentiam 
representadas, achavam que não fa-
ziam parte do mundo da moda. Ou 
pior, não acreditavam que eram boni-
tas. Tal imposição pode ser bem cruel 
para quem quer ingressar na carreira 
de modelo, como lembra a influencer 
de Mesquita/RJ. A bela acaba de ser 
convidada para participar de um clipe 
de uma famosa cantora de funk e está 
aguardando as negociações para po-
der revelar quem é esse furacão loiro.

No boteco Leon’s no dia 14 de abril  às 
19h vai acontecer o pagode mais bomba-
do da região com samba ao vivo co Petty 
e Rapha participação do Ex Molejo Wa-
dinho da Costa nos intervalos DJ Manu 
Góis e a atração de peso o Grupo Os Mo-
renos com os grandes Gilmar PQD e Be-
tinho Moreno não dá para perder.

O casal foi visto junto em um evento no Rio de Janeiro e o DJ não deixou de 
dizer que os dois estão se reconectando de uma forma especial
Aline Campos e Juss Luz estão firmes e for-
tes no seu relacionamento, depois de muito 
bafafá diante do casal, eles finalmente apare-
ceram juntos em um evento no Rio de Janei-
ro. O DJ não deixou de dizer que eles estão 
se reconectando e descartou a possibilidade 
de um relacionamento aberto.
“Estamos nos reconectando de uma 
forma especial, leve, sem rótulos e só 
deixando fluir o amor que a gente tem. 
Esse término foi muito importante para 
a gente rever alguns pontos que precisa-
vam ser ajustados e hoje eu acredito que, 
com tudo o que a gente viveu separado, 
a gente se sente mais preparado para es-
tar vivendo nosso amor, independente do 
rótulo que ele tenha”, declarou à Caras.

O DJ ainda disse que estava feliz com o 
retorno do casal, porque sempre se ama-
ram. Jesus ainda dispensou os rótulos de 
um relacionamento aberto, descartando 
a possibilidade.
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GERAL

GOVERNO EM ALERTA
“Sumiço” de três milhões de brasileiros 
no censo do IBGE preocupa governo
Perto de sua conclusão, o recenseamento teria identificado pouco menos de 205 milhões de habitantes até agora
Daniel Rittner
Renata Agostini

A
inda mantidos em 
sigilo, os últimos re-
sultados do censo 
demográfico acen-
deram um alerta no 
governo pelo su-
posto “sumiço” de 
quase três milhões 
de brasileiros, que 
pode afetar a for-

mulação de políticas públicas e a distribuição 
de verbas para centenas de prefeituras.
Muito perto de sua conclusão, o recensea-
mento teria identificado pouco menos de 
205 milhões de habitantes até agora, con-
forme relataram à CNN integrantes do 
governo com conhecimento dos resulta-
dos. É uma diferença significativa em re-
lação às projeções apresentadas pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) no fim do ano passado.
Na ocasião, o instituto divulgou uma prévia 
do censo com base nas coletas realizadas até 
25 de dezembro. As estimativas indicavam 
a existência de ao menos 207,8 brasileiros.
Mais de três meses depois, o número efetiva-
mente contabilizado seria quase três milhões 
abaixo disso. Em termos populacionais, equi-
vale a praticamente um Distrito Federal de 
discrepância. Há preocupação no Ministério 
do Planejamento, a quem o IBGE está vincu-
lado, e no Palácio do Planalto.
A suspeita é que um contingente expres-
sivo de famílias de baixa renda se decla-
rou como “unipessoal”, sem informar 
cônjuge e filhos, pelo receio de perder 
acesso a benefícios sociais.
O governo já sabe, por exemplo, que o nú-
mero de beneficiários do Bolsa Família foi 
inflado durante o ano passado com mais 
de uma pessoa do mesmo núcleo familiar 
recebendo recursos. Isso ocorreu pela fal-
ta de controle no cadastro para receber o 
então Auxilio Brasil e, agora, milhões de 
benefícios estão sendo cancelados.
Também teria chamado a atenção dos pes-
quisadores do IBGE o elevado número de 
“domicílios de uso ocasional” (usados para 
férias ou fins de semana) em localidades 
pobres e, em tese, sem esse perfil.
Há ainda um número considerado rele-

vante de questionários não respondidos, 
inclusive em bairros nobres de capitais, o 
que deixa lacunas importantes nos dados.
A dimensão exata do problema será co-
nhecida nas próximas semanas. No sába-
do (15), o instituto promoverá um esforço 
concentrado, em bairros ricos de capitais 
como São Paulo e Rio de Janeiro, na ten-
tativa de reduzir a taxa de “não resposta”.
Até o fim de abril, o IBGE continuará na 
dupla função de revisão dos dados coleta-
dos no período de agosto de 2022 a feverei-
ro de 2023 e de retorno pontual a campo 
onde for necessário, incluindo comunida-
des carentes. No mês passado, a ministra 
Simone Tebet lançou o Favela no Mapa, 
uma ação conjunta com a Central Única 
das Favelas (Cufa) que busca diminuir re-
sistências aos recenseadores do IBGE.
Prefeitos de diversas regiões do país fize-
ram chegar ao governo federal que estão 
preocupados com a perda de recursos 
no âmbito do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) — por meio do qual a 
União distribui 22,5% de sua arrecadação 
com Imposto de Renda (IR) e Imposto so-
bre Produtos Industrializados (IPI).
Recentemente, o Supremo Tribunal Federal 
(STF) determinou ao Tribunal de Contas da 

União (TCU) que mantenha em 2023 os co-
eficientes de distribuição do FPM, com base 
nos habitantes que os municípios tinham 
em 2018 — e não aqueles da prévia do censo 
que foi divulgada em dezembro de 2022.
Cerca de 700 prefeituras alegavam perda de 
repasses com a nova distribuição. Muitos 
municípios argumentavam que os dados do 
IBGE não condiziam com a realidade local.
O Planalto foi informado, inclusive, de 
que diversas prefeituras estavam con-
tratando pessoas para rodarem bairros, 
apurarem inconsistências e contestarem 
os dados preliminares do IBGE.
Isso porque, em muitos casos, a população 
havia diminuído frente ao último censo, o 
que não fazia sentido e implicaria em me-
nos recursos chegando ao município. O 
temor, no governo, é que esse problema se 
consolide e até se acentue com os resulta-
dos definitivos do censo.
O último censo foi realizado no país em 
2010. A atualização dos números foi colo-
cada em xeque no governo passado, dian-
te de cortes sucessivos no orçamento do 
IBGE. Com isso, a coleta dos dados enfren-
tou problemas e sucessivos atrasos.
A CNN consultou o Ministério do Plane-
jamento e o IBGE para falar sobre o assun-

to. A pasta chefiada por Simone Tebet não 
quis fazer comentários.
O instituto respondeu que “essas e outras 
questões serão esclarecidas em maio, quan-
do divulgará os primeiros resultados do 
Censo Demográfico, por meio de coletiva 
a todos os veículos interessados”.
Paulo Ziulkoski, presidente da Confederação 
Nacional dos Municípios (CNM), diz que a 
insatisfação é geral e que a avaliação dos pre-
feitos e que o censo virá “precário” e “capenga”.
“Não exagero ao dizer que 95% estão in-
satisfeitos. Tem município que sabe que a 
população cresceu e está com queda. E tem 
prefeito que argumenta que a população 
cresceu mais do que o IBGE aponta”, afirma.
Segundo ele, percebendo o problema, mui-
tos prefeitos começaram a se mobilizar, 
deslocando até agentes sanitários para aju-
dar no censo. Ainda assim, a percepção é 
que os dados ficarão longe da realidade.
Ziulkoski afirma que a CNM pretende iniciar 
uma mobilização para que, em 2025, seja fei-
ta de forma adequada a recontagem da po-
pulação. “Sabemos que esse censo vira com 
dados superficiais, será uma pesquisa precá-
ria. O jeito é já pressionar para uma pesquisa 
adequada pelo menos quanto ao número de 
habitantes daqui um ano e meio”, afirma.
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Vasco entra na Justiça contra o 
Flamengo para jogar no Maracanã

O

Clube quer usar o estádio na segunda rodada do Campeonato Brasileiro, dia 23 de abril, contra o Palmeiras

Emanuelle Ribeiro
Marcelo Baltar

Vasco ingressou 
na Justiça contra 
o Flamengo, na 
tarde desta quin-
ta-feira. O ob-
jetivo da ação 
é ter o direito 
de enfrentar o 
Palmeiras no 
Maracanã, no 

dia 23 de abril - no outro domingo. O 
processo é movido contra o rival, que é 
permissionário do estádio - o Fluminen-
se tem a figura do interveniente anuente 
no contrato. A ação corre no Tribunal de 

Justiça do Estado do Rio de Janeiro.
O departamento jurídico do Vasco tomou 
a medida após não ter resposta sobre o 
pedido para jogar no estádio na segunda 
rodada do Campeonato Brasileiro. Desde 
o dia 23 de março o clube vem solicitando 
usar o Maracanã no dia 23 de abril, mas 
o Consórcio respondeu, após um segundo 
ofício, que o pedido estava em análise.
O pedido é pela tutela antecipada para 
não prejudicar o planejamento da venda 
de ingressos para a partida. O clube de São 
Januário luta para administrar, tempora-
riamente ou não, o estádio do Maracanã, 
hoje sob gestão da dupla Fla e Flu.

Na ação inicial, o Vasco lembra que São Ja-
nuário tem lotado em todas as últimas par-
tidas e, portanto, a busca pelo Maracanã é 
pontual, para determinados jogos no ano. 
Para comportar melhor seus torcedores, 
com capacidade três vezes maior de público.
O clube também ressalta que, em seu en-
tendimento, pelas regras da atual permis-
são precária, o Flamengo é obrigado a ce-
der o Maracanã para outros clubes do Rio 
de Janeiro, em igualdade de condições, por 
se tratar de um estádio público.
O Vasco também lembra que esta partida 
é a última prevista em contrato de Ter-
mo de Permissão de Uso (TPU), que ter-

mina no dia 25 de abril. E ainda lembra 
que o investimento no gramado foi feito 
justamente para suportar número maior 
de jogos e que o contrato prevê a cessão 
do estádio por meio de aluguel em condi-
ções iguais para todos os clubes.
Na ação o Vasco também se antecipa à 
uma eventual justificativa de que o jogo 
prejudicaria o gramado e cita que o Ma-
racanã recebeu jogos em dias seguidos 
nas semifinais do Campeonato Carioca. 
O mesmo ocorrerá neste mês, nos dias 18 
e 19, quando Flamengo e Fluminense jo-
garão no estádio pela Libertadores.
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